

# La Prensa

**Precios de suscripción**

Provincia, un mes . . . 1'50 pesetas  
 Península, trimestre . . . 6'00  
 Extranjero, semestre . . . 15'00

Para anuncios y esquelas mortuorias en la Administración.

Corresponsales en todos los pueblos de Tenerife y en las islas

Se publica todos los días, incluso los domingos.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA  
 PRENSA—TENERIFE

Número del día 5 céntimos

DIARIO DE LA MAÑANA

Número atrasado 10 céntimos

Oficinas: Valentín Saiz, núm. 15 SANTA CRUZ DE TENERIFE

Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO: LEONCIO RODRIGUEZ

**PRIMER ANIVERSARIO**  
**LA SEÑORA**  
**D.ª ELISA FEBLES LEON**

Falleció el día 1.º de Febrero de 1918  
 Hablando recibiendo los Santos Sacramentos  
 D. E. P.

Su viudo don Nemesio León, su madre doña Eloisa de Armas, sus hermanos don Francisco y don Gregorio, sus hermanas políticas doña Juana y doña Pilar, sobrinos, tíos y demás familia.

Ruegan a sus amistades y personas piadosas encomienden su alma a Dios y asistan a la misa de requiem que por el eterno descanso de su alma se celebrará mañana, a las 8 y media, en la parroquia de Nuestra Señora de la Concepción, por cuyos favores les quedará muy agradecidos.  
 Santa Cruz de Tenerife, 31 de Enero de 1919.

El Ilmo. y Revdmo. Sr. Obispo de esta Diócesis de Tenerife, se ha dignado conceder 50 días de indulgencias a todas aquellas personas que oyeren esta misa.

## Por cable y telegrafía sin hilos

### (Servicio especial de LA PRENSA) De Londres

**Reducción de fletes**  
 Londres, 30. — Los fletes trasatlánticos han sido reducidos a 66, ó sean dos tercios por ciento.

**Revolución campesina**  
 Viena. — De Budapest comunican que en Rumania ha estallado una revolución de campesinos.

En todos los pueblos ha tenido lugar simultáneamente una lucha sistemática.

Los soldados armados que regresaban del frente se abrieron camino hacia las ciudades, habiendo sostenido sangrientos encuentros con las tropas regulares.

En Bucarest la lucha continuó durante todo el día 26.

Los soldados emplearon ametralladoras, matando a un considerable número de personas.

Los socialistas democráticos se unieron a los revolucionarios.

**Las colonias**  
 París. — En la reunión celebrada esta tarde por el Consejo Supremo fué discutida la cuestión de las colonias alemanas de África.

Los Delegados chinos fueron llamados especialmente para discutir los intereses de China.

Hughes y Botha han sometido las reclamaciones de sus respectivos países, o sean ceder la Nueva Guinea a Australia, Samoa a New Zealand y el Sudoeste de África para la Unión del Sur de África.

Fuó discutida la suerte que correrán el Sudoeste de África, Togoland y Cameroons.

Wilson explicó su teoría absolutamente personal, para el arreglo de la cuestión de las colonias, según la cual la Liga de las Naciones encargaría la administración de estos territorios a los Poderes mandatarios.

**Importantes discusiones**  
 París. — Las discusiones que tuvieron lugar ayer tarde respecto a las Colonias alemanas fueron importantes, no habiéndose adoptado aún resolución definitiva.

Las discusiones se reanudarán mañana. No es cierto que haya habido ninguna diferencia de criterio, estando todos de completo acuerdo.

**Más de las colonias**  
 París. — Los delegados británicos de las Colonias fueron avisados de que probablemente sería necesaria su presencia en la discusión respecto a las colonias alemanas, pero pasó la mañana sin haber recibido aviso alguno.

Por la tarde las Potencias discutieron el asunto de las colonias alemanas, habiendo concurrido e-

mente en el Parlamento del problema de Cataluña, empleando para ello todos los medios.

Estamos, añadió, en la primera jornada, y aun queda mucho que decir y que hacer.

**Aunando voluntades**  
 La comisión dictaminadora del proyecto de la autonomía regional se han reunido hoy en el Congreso.

Acordóse escuchar a los representantes de las Diputaciones de las Vascongadas y conferenciar con Cambó y otros jefes políticos, para tratar de conciliar opiniones.

La comisión confía en obtener un resultado favorable.

**Consejo**  
 En palacio celebróse Consejo de ministros presidido por el rey.

En su discurso, el jefe del gobierno refirió al levantamiento monárquico en Portugal, al resultado de las elecciones en Alemania y a las deliberaciones de la Conferencia de la paz.

Informó también al rey de la marcha de los debates parlamentarios, mostrándose optimista respecto a la cuestión de la autonomía, que cree podrá resolverse armonicamente.

**Enfermos**  
 Por encontrarse enfermos no asistieron al Consejo los ministros de Hacienda y Gobernación, señores Calbetón y Gimeno.

**Berenguer**  
 Hoy se despidió del rey el nuevo Comisario en Marruecos, general Berenguer.

A la salida manifestó a los periodistas que marchaba de perfecto acuerdo con la política del general francés Liautey, entendiendo que el problema de Marruecos no es militar sino político.

El señor Berenguer saldrá mañana para Tetuán.

**Conferencia**  
 El embajador de Inglaterra conferenció hoy extensamente con el conde de Romanones.

**Normalidad**  
 Las noticias de Barcelona dicen que la población recobra la normalidad.

**Huelgas**  
 En Alcoy hállanse en huelga 11 000 obreros.

También hállanse en huelga varios oficios en Sevilla y Cádiz.

**Plante de presos**  
 En el penal de Valencia ha habido un plante de los presos, que pedían la concesión del indulto general que se había ofrecido.

Intervino la fuerza pública para reprimir el alboroto.

Resultaron algunos heridos.

**De la madrugada**  
**Sesiones de Cortes**  
 Madrid 30 22. — En el Congreso ha decaído hoy la animación.

Después de varios ruegos y preguntas, el señor Artimañón anuncia una interrelación sobre la situación económica de nuestro territorio extrapeninsular.

El diputado socialista, señor Anguiano, interpela al gobierno sobre la elevación de las tarifas ferroviarias.

Ataca duramente a las Compañías, anunciando que los obreros tomarán represalias por la postergación de que han sido víctimas.

Discútese después el capítulo de obligaciones generales del presupuesto.

Los señores Barcia, Ventosa y Nougués protestan de que se apresure la discusión, y dicen que no están dispuestos a admitirlo.

El señor Saborit impugna en forma violentísima el citado capítulo, siendo interrumpido frecuen-

temente por fuertes campanillazos de la presidencia.

Los duros ataques del señor Saborit dan lugar a varios incidentes.

Intervienen después otros diputados, restableciéndose la calma.

**Proposición**  
 El señor Pedregal y otros diputados presentaron una proposición, pidiendo que antes de los presupuestos se discuta el proyecto de exacciones locales.

Mañana se discutirá dicha proposición.

**Senado**  
 En esta Cámara discútese el proyecto del ferrocarril eléctrico de la frontera francesa a Algeciras, cuyo coste se calcula en 600 millones.

Impugna el proyecto los señores Allende y Garriga, defendiéndolo el señor Sánchez de Toda, fundándose en que se trata de una obra de conveniencia internacional.

**Suplicatorios denegados**  
 Los suplicatorios para procesar a los diputados señores Domingo (don Marcelino), Azzati y Arévalo, fueron denegados.

**Grave accidente. Doce ahogados**  
 Dicen de Fuenterrabía que una lancha que conducía a 20 obreros españoles que emigraban clandestinamente a Francia, zozobró, ahogándose 12 de aquéllos y resultando heridos los restantes.

Desarrolláronse terribles escenas entre las familias de las víctimas.

La policía ha detenido a un individuo que había reclutado a los desdichados obreros, ofreciéndoles trabajo en Francia.

**Fallecimiento**  
 En Barcelona ha fallecido el acaudalado fabricante de tejidos, conde de Sert.

**Ultimas noticias**  
**Hindenburg y el kaiser**  
 Horsea, 30 (12 noche). — Mr. Marcel Hutin dice en el «ECHO de París» que tiene noticias, por vía Amsterdam, de que Hindenburg espera solamente a conocer el resultado de las conferencias de la Asamblea nacional que está reunida en Weimar, para preparar el regreso del kaiser, y que los grandes magnates westfalianos están interesados en el proyecto.

Se dice que el ex-kaiser ha escrito personalmente a Ebert, aceptando por anticipado residir en cualquier parte de Alemania que se le designe, y se afirma que Ebert ha contestado que sólo la Asamblea nacional puede decidir la cuestión.

**Occupación**  
 Horsea, 30. — Un telegrama de Basilea dice que al medio día del lunes los franceses ocuparon la orilla derecha del Rin y la cabeza de puente Weil Leopoldsholl.

**Delegados alemanes**  
 Ahora se dice que los delegados alemanes para la Conferencia de la paz, serán Scheidemann, Erzberger, Dr. Konrad Haussmann, conde Brockhoff Rantzau y conde Bornstoff.

**El programa del Japón**  
 Horsea, 30. — Según «Le Matin», el programa de la paz del Japón abarca los siguientes puntos:

Las cuestiones de indemnizaciones y reparaciones las deja para que la Conferencia decida.

El porvenir de las islas Samoa será resultado de acuerdo con la Gran Bretaña y los Estados Unidos.

Los archipiélagos de las Carolinas y Ladrones deberán ser administrados por el Japón, que también poseerá el ferrocarril Tsingtao-Kiaochan-Tinau.

El Japón concertará con los aliados un convenio para el sostenimiento del orden en Siberia, y está de acuerdo en establecer «la puerta abierta con respecto a China por que afecta la paz de Oriente».

**Protesta de Australia**  
 Horsea, 30. — La federación de Australia ha telegrafiado a mister Hughes a París, protestando energicamente contra el proyecto de internacionalización de las islas del Pacifico, y de que se pongan bajo la protección de otra potencia que no sea Australia o la Gran Bretaña.

**El presidente de la República alemana**  
 Horsea, 30. — Se dice que el príncipe Max de Baden será nombrado por los socialistas presidente de la República alemana.

**Los socialistas**  
 Horsea, 30. — El corresponsal especial de Reuter en Berlín dice que puede predecirse con alguna certeza que los partidos socialistas tendrán mayoría en el nuevo parlamento de Prusia.

Los socialistas de Scheidemann formarán probablemente el partido numeroso; después los demócratas y el partido del Centro.

Según se sabe hasta ahora, los socialistas independientes tendrán más puestos que los conservadores, y con seguridad más que los liberales nacionales.

**El ejército de ocupación en Alemania**  
 Horsea, 30. — El gobierno británico anuncia que se aceptarán voluntarios para un año de servicio en el ejército de ocupación.

Los 69 batallones de soldados jóvenes (18 años) y más, que ahora están en Inglaterra, serán enviados inmediatamente a los puentes del Rin.

Se aumentarán los haberes, recibiendo el soldado 10 chelines y medio a la semana y las clases hasta 42.

Los aumentos de haberes de un ejército de 900 000 hombres importan 29 millones de libras; de éstas 26 millones son para las clases y tropa.

Las fuerzas aéreas también serán reducidas y aumentados los haberes de las fuerzas que quedan.

**Los que mueren**  
 París. — Ha fallecido el conocido banquero Rothschild.

En Nápoles ha fallecido también el eminente actor, Ermete Novelli.

**De Portugal**  
 Lisboa. — Ha sido modificado el nuevo gobierno por haber renunciado algunos ministros las carteras.

Continúa el ataque general contra los monárquicos.

Estos retroceden derrotados, concentrándose en Oporto.

## LA ASAMBLEA

Ayer se verificó en el salón de actos del Ayuntamiento la primera sesión de la Asamblea regional, convocada por el alcalde, para tomar acuerdos acerca de los términos en que debe ser solicitado el régimen autonómico para esta provincia.

Al acto concurrieron numerosos representantes de los Ayuntamientos de esta isla, de los Cabildos y otros organismos oficiales.

Esta primera sesión se dedicó íntegramente a debatir algunas cuestiones previas, determinándose la amplitud que para las sesiones sucesivas habrá de darse a la Asamblea, convocando a los organismos de toda la provincia, partidos políticos, prensa, etc.

El alcalde, que presidia acompañado de los representantes de la Diputación provincial y del Cabildo, suspendió el acto por breves momentos, con objeto de que los señores assembleístas se pusieran de acuerdo para la elección de la mesa.

La votación, que fué secreta, dió el siguiente resultado:

Presidente, don Francisco Trujillo Hidalgo; primer vicepresidente, don Mario Arozana; segundo, don Manuel de Cámara, y secretarios, don Hipólito Fumagallo y don Antonio Lara.

Una vez constituida la mesa, los señores representantes hicieron entrega de numerosas proposiciones, que en las sesiones próximas serán apoyadas y discutidas ampliamente.

Se procedió luego a la elección de la ponencia que habrá de estudiar las referidas proposiciones y presentar a la Asamblea la que, como resumen compendio de todas, estime pertinente. Esta ponencia quedó formada por los siguientes señores:

Don Benito Pérez Armas,  
 Domingo Salazar,  
 Antonio Lara,  
 Mario Arozana,  
 Andrés de Arroyo,  
 Antonio Oramas,  
 Andrés Orozco,  
 Faustino Martín Albertos.

En breve se reunirá la ponencia para comenzar sus trabajos, al final de los cuales se convocará nuevamente la Asamblea.

**En el cuartel de San Carlos**  
**Acto de fraternidad**  
 Como despedida a la oficialidad y fuerzas del Regimiento de Orotava, destinado al Ferrol, celebróse ayer tarde en el cuartel de San Carlos un «lunch», dado por los señores jefes y oficiales de este Regimiento en obsequio de sus compañeros.

Asistieron al acto, el Capitán general, señor Palanca; gobernador civil, señor Santos y Escay; alcalde de esta capital, señor Rumeu; general gobernador de la plaza, señor Moltó; jefe de la Brigada, general Aguado; y los señores jefes y oficiales de Infantería destinados en esta capital.

Ofreció el «lunch» el teniente coronel, jefe accidental del Regimiento, señor Blanco, que tuvo frases de cordial afecto para las fuerzas expedicionarias, contestándole en términos de profunda gratitud, el jefe de aquéllas, capitán señor Salazar (don Fernando).

Seguidamente brindaron en honor de los expedicionarios, el Capitán general, gobernador civil, alcalde, y gobernador militar.

El acto, que resultó fraternalísimo, terminó con vivas a España, a Tenerife, y a ambos Regimientos.

*En el muelle. — Entusiasta despedida*  
 Terminado el «lunch», la oficialidad y fuerzas del Regimiento expedicionario marcharon al muelle con objeto de embarcar en el vapor «Cabañal».

Concurrieron a despedirlos las autoridades, jefes y oficiales franco de servicio y numeroso público.

Al entrar en el buque la bandera del Regimiento de Orotava, la banda militar ejecutó la Marcha real.

La despedida hecha a las tropas fué en extremo afectuosa.

Desearnos a los expedicionarios una feliz travesía.

Lámparas OSRAM, de filamento metálico, lucen mucho y gastan poco. Precio 1'90 pesetas. Descuentos por cantidad de 10 lámparas en adelante. Comercio de Efraim Albertos Ruiz, San José número 23.

## BOLSA DE MADRID

Londres a la vista	23 64
París a la vista	91 00
4 por 100 interior	77.85
Acciones Banco España	494.00
4 por 100 amortizable	88.00
5 por 100 amortizable	00.00
Deuda exterior 4 por 100	87.15
Ferrocarriles del Norte	355 50

## Asociación "La Atarjea del Centro"

Se cita a los señores socios para que el próximo domingo, dos de Febrero, a las dos y media de su tarde y en el escritorio del que suscribe, Viera y Clavijo número 13 concurran a la junta general ordinaria, que se celebrará bajo la siguiente orden del día.

Examen y aprobación de cuentas del año anterior.

Manifestaciones de la Junta Directiva y de los señores socios.

Santa Cruz de Tenerife, 29 de Enero de 1919. — El presidente, S. G. Sanabria.

